

Semblanza de Jaime Eyzaguirre

La semblanza de Jaime Eyzaguirre, por Fernando Silva Vargas, es la pieza central de su discurso de incorporación en la Academia Chilena de la Historia, y la cual, con el discurso de recepción del académico por Javier González Echenique, aparece en el Último Boletín de la dreta corporación.

Entre las muchas y grandes cualidades del ilustre historiador trágicamente fallecido cuando aún tanto podía esperarse de su acervo intelectual, está la de haber despertado, en una época adversa y olvidadiza, el interés y el afán por rectificar, hacer justicia y poner en su lugar la obra civilizadora y evangelizadora de España en el Nuevo Mundo.

Fernando Silva Vargas fue alumno de Jaime Eyzaguirre en la Facultad de Derecho de la Universidad Católica. Asiste a la brillante cátedra en la cual el profesor "se lanzó a la tarea de dar a conocer a los jóvenes lo que había sido Chile, a costa de cuánto sacrificio se había logrado organizar, cuáles eran sus rasgos esenciales y constantes. Sólo de ese conocimiento, de esa comprensión amorosa, surgiría la posibilidad de emendar rumbos, de adecuar la estructura del país a nuevas solicitudes". "Durante ese año, a través de un seminario, el maestro fue despertando la vocación histórica del discípulo". Transcurrió el tiempo y maestro y alumno son directos amigos. El alumno llega a ser colega del penteñor, ocupando en la Escuela de Derecho Histórico; ambos hacen cursos paralelos. Constantemente dialogan, estudian, colaboran en disciplinas y trabajos comunes.

A la muerte de Eyzaguirre, Silva Vargas es elegido para ocupar su sillón en la Academia.

Entre el cúmulo de artículos,elogios, críticas, semblanzas, aparecidos en torno a la personalidad y obra de Jaime Eyzaguirre, acaso ninguno alcance ese tono de recuerdo personal e íntimo, basado en el respeto y en la admiración surgida no sólo ante la sobresaliente personalidad del maestro, sino del afecto de la amistad a la cual Eyzaguirre sabía entregarse sin reden-

cias. Esta parte del ensayo de Silva Vargas acaso sea la más lograda, ya que transmite al lector una cuerda humana e íntima del historiador que hasta muchas aparecía en actitud combativa e inflexible". "Al final de las clases, el camino por la Alameda hacia la Plaza Baquedano apenas se sentía. El conversador formidable e incisivo que era Jaime Eyzaguirre analizaba el pasado, pero también, con creciente inquietud, el presente..."

Al terminar la hermosa semblanza de Jaime Eyzaguirre, Silva Vargas recuerda la conversación final con el maestro, la cual, acaso bien poco antes de su dramática muerte en un accidente automovilístico, tiene toda la fuerza de un presagio y de una despedida: "Han llegado las Fiestas Patrias de 1968. Uno de los miembros de la cátedra contrae matrimonio en esos días. Allí nos encontramos todos. Ya de regreso a nuestras casas, subo al automóvil en que viaja Jaime Eyzaguirre —relata Fernando Silva—. Y añade: "En el camino recuerda lo que el sacerdote, viejo amigo de todos nosotros, ha dicho durante la ceremonia, y su referencia a los dobles primeros versos de la copla de Jorge Manrique. Nuestro amigo ha sufrido la pérdida de un familiar. Tal vez, anota Jaime Eyzaguirre, esto pudo haber influido en el tono de sus palabras. Y agrega que hay una parte del poema donde está comprendida la esencia de la actitud cristiana ante la muerte. La voz de Jaime Eyzaguirre comienza a desgranar pausadamente las frases de absoluta entrega que el genial poeta de Paredes de Nava pasó en boca de su padre:

"Y consiento en mí morir/ con voluntad placentera/ clara y para/ pues querer hombre vivir/ cuando Dios quiere que muera/ es locura".

"He llegado a mi destino —termina Fernando Silva Vargas— Nos despedimos. El automóvil se aleja en la noche. Nunca más volveré a ver a Jaime Eyzaguirre".

FERNANDO CAMPOS HARRIET
De la Academia Chilena de la Historia

b72.125

Semblanza de Jaime Eyzaguirre [artículo] Fernando Campos Harriet.

Libros y documentos

AUTORÍA

Campos Harriet, Fernando, 1910-2003

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Semblanza de Jaime Eyzaguirre [artículo] Fernando Campos Harriet.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)